
责编/版式：李筱筱 邮箱:rx88894000@126.com

2024年3月4日 星期一4 民生 突发事 新鲜事 感人事 烦心事 请拨：88894000

台传媒记者罗家辉

在现代社会的快节奏生活中，快递服
务已成为我们日常生活的重要组成部分。
然而，快递投递方式的多样化也带来了一
系列问题，尤其是快递未经收件人同意就
被放置在智能快件箱或驿站，这一问题已
引起广泛关注。

3月 1日起，交通运输部新修订的《快
递市场管理办法》（下称《办法》）正式实
施，其中规定，未经用户同意擅自使用智
能快件箱、快递服务站等方式投递快件，
情节严重的将处 1万元以上 3万元以下的
罚款。《办法》实施首日，记者采访了几位
快递从业者和普通市民，了解各方对于
《办法》的看法。

市民需求偏好各不同

3月1日下午6时，椒江沚京街附近的
一家菜鸟驿站有不少刚下班的市民前来

取快递。
“我比较喜欢快递直接送到家里，这

样更方便，特别是对于一些重物或者急需
的物品。”李女士的家离快递驿站较远，她
说，快递上门更为便捷，尤其是对于重物
或大件商品，直接送至门前减少了消费者
的搬运负担。此外，对于居住区域不设智
能快件箱或快递服务站点较远的用户来
说，上门服务更有必要。

“我平时工作比较忙，不一定有时间
在家等快递。快递柜 24小时都可以取，非
常方便。”上班族张先生表示支持去快递
柜或驿站自取，他认为，自取能有效解决
快递送达时间不确定、收件不便的问题，
同时也增加了收件的灵活性和隐私性。特
别是对于工作繁忙、日程紧凑的人群，能
够根据时间安排来取件。

无论是哪种投递方式，最为关键的一
点始终是“事前征求收件人同意”。不少市
民认为，只要快递员能及时和收件人沟
通，收件人也应该给予更多的理解，尽量

给予方便和协助，不必全都要求送货上
门，否则增加的快递成本最终还是由消费
者买单。《办法》实施需要双方共同配合，
平衡快递的成本和效率问题，以便消费者
的权益得到保障。

《办法》对快递公司影响不一

记者从部分快递从业者处了解到，
目前国内的快递公司通常采用直营或
加盟两种经营模式。顺丰、EMS、京东等
主要采用直营模式，而像“四通一达”、
极兔等主要采用加盟模式。快递“不告
而投”问题主要集中在加盟模式的快递
公司。

“根据《办法》的要求，快递投送难度
增加了，快递费用很可能会上涨。”申通
快递椒江负责人熊建兵说，通常情况下，
一个快递员每天要处理五六百甚至上千
份快件，如今每份快件都需要打电话通
知用户，这将导致快递员没有足够的时

间投递，快递公司对快递员的需求量会
有所上升。

熊建兵坦言，目前还是按照原先的投
递模式运行，暂未收到总公司要求按照
《办法》实施的通知。“现在做快递不怎么
赚钱，如果按《办法》实行，成本就增加，未
来如何很难预知。”

对于采用直营模式的快递公司来
说，快递新规带来的影响相对较小。“我
们一直要求所有快递员在送件前联系
客户，确认快递能否放在快递柜或者快
递站。《办法》的实施对我们影响不大。”
台州顺丰公共事务部负责人王炜表示，
顺丰能够坚持做到送件前联系客户，是
因为市场区块划分较细，同样区域的人
员投入比例相对较高，因此成本也相对
较高。

还有业内人士指出，随着惩罚机制的
实施，快递公司将更加重视服务品质，经
营模式也将随之调整，步入规范化的发展
轨道。

台州部分快递公司表示，暂未收到相关通知

快递新规实施，你的包裹还在驿站吗？ 周说气象

郑 红

2月以来，影响我市的冷空气较为活跃，大部分时间
我们都处在湿冷的环境中。上周一股冷空气南下，配合
活跃的暖湿气流，阴雨天气持续占据上风。湿冷魔法的
攻击之下，大家纷纷开启“靠抖取暖”模式。

好在这轮冷空气移动速度快，影响时间短。刚刚过
去的周末，阴雨天气按下暂停键，阳光回归，久违的太阳
终于上岗，小伙伴们积极策划外出游玩和洗晒安排。

天气虽然晴好在线，但整体气温不是很高，特别是
早晨的风，受夜间晴空辐射影响，依旧有种冷风刺骨的
感觉。好在白天的阳光足够灿烂，使得气温直线上升，大
部分地区的最高气温都超过了10℃，体感舒适了许多。

都说阳春三月，莺飞草长、暖意盎然，这两天的天气
明显生出了些许春天的意味。午后的街头、公园里面，小
伙伴们褪去厚厚的羽绒服，轻装上阵享受暖暖的微风。

气象意义上的冬天还没结束，冬春交替时节的好天
气是限量供应，今天晴好的天气格局就要迎来转折。受低
涡东移影响，今明两天我市将会迎来一次降水和沿海海面
大风过程，其中明天可能还有阵雨和雷雨现身。气温方面，
明后天的气温并不低，特别是明天，最高气温还有望突破
20℃。本轮气温回升也预示着冷空气即将到来，3月5日下午
开始，冷空气南下开始影响，气温会有所下降。好在这波雨水
不会一直“占线”，等到周中期雨水暂歇，晴好会再次回归。

未来一段时间晴雨转换频繁，气温起伏不定，大家的厚衣
服可别急着收，及时关注天气变化，合理增减衣物，谨防感冒。

台州市区具体天气预报如下：周一多云到阴有时有
阵雨，6—16℃；周二阴有阵雨局部雷雨，12—22℃；周三
阴转多云，10—15℃；周四晴到多云，7—15℃；周五晴到
多云，5—14℃；周六多云到阴局部阵雨，6—13℃；周日多
云到阴转阴有雨，10—14℃。

晴雨频繁转换
气温起伏不定

街巷微闻

本报讯（通讯员林华强）七旬老人独自外出迷路，途
中还不慎踩空摔倒在路旁，巡逻经过的民辅警立即停
车，上前搀扶起老人，这一幕暖到了不少人。

2月29日下午，天台县福溪街道始丰东路与兴业西
街交叉口路口附近，一位老人不慎摔倒在路边。

恰巧巡逻经过的天台交警大队城西中队民警许小勇
等发现情况后，立即靠边停车，小跑着上前将老人扶起。

经现场了解，老人姓忻，今年78岁，暂住在附近一家
养老院内。当天中午，他独自外出时迷了路，加上患有腿
疾，拄着拐杖走路，途中不慎踩空摔倒，所幸并无大碍。

随后，许小勇与同事一起将老人安全送回福顺养老
院，并叮嘱老人及养老院负责人，尽量不要让老人单独
外出，必要外出时要有家人陪伴，注意交通安全。老人及
养老院负责人对民警的热心帮助再次表示了感谢。

七旬老人迷路摔倒
天台交警暖心护送

本报讯（记者郑 红 通讯员吕露敏）
正值春季开学季，“小神兽”重返校园，学
校食堂又现暖暖烟火气。近日，台州市市
场监督管理局联合玉环市市场监管局组
织开展护航春季开学第一餐暨“你点我检
进校园”活动，为新学期校园食品安全保
驾护航。

开学前夕，台州市市场监管局特意发
起“百姓点检进校园”活动调查问卷，广泛

了解广大市民在食品安全方面的意见和
建议，以此进一步提高服务活动的科学性
和针对性，确保更好地消除群众反映强烈
的食品安全问题和风险隐患，构建食品安
全社会共治氛围。

当天的活动邀请了玉环市人大代表
和家长代表，与市场监管人员一起走进玉
环市楚门中学后厨，对食堂各功能布局、
场所卫生、加工操作、餐饮具清洗消毒、食
品留样等情况进行检查，切实增强透明度
和参与感。

活动现场，人大代表和家长代表现场
点检，随机从当日食材中挑选了猪肉、香
菜、花椰菜、香菇等 7个批次的食用农产

品。在人大代表和家长代表的见证下，抽
检人员使用抽样袋封存样品，随后送至现
场的“百姓点检”展台检测。

取样、剪碎、加入试剂、充分震荡……
所有步骤有条不紊，大约 10分钟后，所有
抽检样品的快检结果就出来了。

“针对水果、蔬菜、禽肉等食用农产
品，我们主要检测是否有农药或兽药等残
留。”玉环市食品药品检验检测中心主任
陈晓燕介绍，根据检测结果，此次7个批次
的样品抽样均合格，也就是说都可以放心
食用。

“今天跟着市场监管人员实地了解到
了学校后厨的食安情况，更是沉浸式体验

了一把快检服务，抽检结果大大增加了家
长对学校食品安全的信心。”家长代表王
会会对“百姓点检进校园”活动给予了高
度肯定。

“本次活动以科学的检测手段回
应了社会对食品安全的关心，大力保
障了群众的食品安全知情权和参与
权。”玉环市市场监管局副局长黄仁介
绍，该局将继续通过多方参与、多级联
动、齐抓共管的方式，对全市学校食堂
开展食品安全检查，压紧压实学校食
品安全主体责任，营造健康和谐的食
品安全氛围，不断提升群众食品安全
获得感和幸福感。

“百姓点检”进校园，护航开学第一餐

本报讯（通讯员王丽娜 蔡雨丰）为
加强渔业资源管理、严厉打击非法捕捞
行为，3月 1日上午，天台县渔业执法普
法活动启动仪式在始丰街道天元广场
举行。

去年，天台县开展了“加强渔业资源

管理打击非法捕捞”专项行动，发动全社
会力量参与，取得了丰硕成果。在始丰湖
水域内组织开展执法行动共 35次，各乡
镇积极开展巡查，累计上千人次参与，巡
查里程近 3000公里，清理地笼网、刺网上
百套。

活动现场，还进行了“农业绿剑执
法 保护渔业资源”主题宣讲、渔业执法
案例讲解，并集中展示销毁部分非法捕
捞渔具。

据悉，本次渔业执法普法活动时
间 将 于 今 年 6 月 底 结 束 ，按 照 乡 镇

（街 道）执 法 区 域 划 分 ，在 全 县 范 围
内分为赤城、始丰、福溪等 10 个行动
组和 1 个督查组，重点在始丰湖、城
东 湖 、寒 山 湖 以 及 始 丰 溪 支 流 三 茅
溪、崔岙溪、雷马溪、苍山倒溪、峇溪
支流开展。

天台启动“渔业执法普法”活动

学雷锋
在行动

在学雷锋纪念日
即将到来之际，温岭市
箬横镇开展形式多样
的志愿服务活动，弘扬
雷锋精神。2月29日，志
愿者与孩子们来到台
州好人余志花和退伍
老兵张妙顺两位“身边
活雷锋”的家中，了解
他们的“雷锋经历”，并
献上礼品，表达敬意和
感谢。

台传媒通讯员
朱国兵 叶 笑摄

本报讯（通讯员李 展）“好可爱
的小狗，我可以摸摸它吗”“你好，这
条小狗我能领养吗”“打疫苗上牌是
在这吗”……近日，在临海市杜桥镇
街心公园，临海市公安局杜桥镇派

出所、杜桥综合行政执法队以及当
地新居民事务中心、畜牧兽医所杜
桥分所、畜牧兽医站及志愿者联合
举行了“杜桥镇文明养犬宣传暨犬
只领养活动”。

在领养现场，工作人员进行了
文明养犬宣传，提供疫苗接种、上牌
登记、医疗咨询等养犬服务，传递

“领养代替购买”的养宠理念。当天，

犬只领养活动吸引了众多市民围
观，有部分市民计划前往流浪狗爱
心基地挑选心仪的犬只。

此次犬只领养活动，共有 200
多位市民朋友积极参与，发放宣
传单 250 余份，有 43 只宠物狗完
成疫苗接种和上牌登记，还有 12
只健康的流浪狗找到了新的领养
家庭。

领养代替购买，为宠物狗找新家

本报讯（记者罗家辉 通讯员
余 磊）2月 29日上午，椒江市民许
先生将一面锦旗送到海门派出所
民警阮林根的手中，感谢阮林根和
海门派出所副所长陈翔为自己及
时止损被骗资金近百万元。

许先生的遭遇始于今年 1月 17
日，当时，他在网络上发现了一个股
票投资平台。起初他只投入了 3万
元，不久后，平台账户的余额就飙升
至3.7万元。

初尝甜头后，许先生毫不犹豫
地追加了100万元。很快账户余额就
达到了119万元。这笔意外之财让许
先生沾沾自喜，对平台提出的追加
30万元投资低价股的要求，许先生
言听计从。

1月 25日，许先生在投资平台
的资产已经将近200万元。但当许先
生试图提现资金时，平台却要求他
缴纳60万元的保证金方能提现。

这一要求让许先生猛然一惊，
他想起自己曾在海门派出所反诈体
验中心参观时，听过阮林根类似的
诈骗套路讲解，随即他就联系上了
阮林根咨询。

在海门派出所里，许先生内心
还是不愿意相信自己被骗，在阮林
根一遍一遍耐心解释其中套路后才
如梦初醒。与此同时，海门派出所副
所长陈翔迅速启动被骗资金冻结止
付工作，当天许先生被骗资金成功
止付冻结70万元。

“如果不是在反诈体验中心听

过讲解，我可能会被骗得更多。”许
先生稍松一口气。

截至 2月 29日，许先生被骗资
金已被追回87万元。

“反诈体验中心成立的主旨就
是提高群众识骗、防骗意识，让群
众零距离感受到公安机关对诈骗
的防范、打击工作成效。”海门派
出所民警阮林根介绍，海门派出
所设计建造了 200 平方米的沉浸
式防诈骗体验中心，配套建设了
24 小时对外开放的反诈体验绿
道，吸引居民前来学习反诈知识。
自 2022 年初成立以来，已经累计
接待 100 余批次、8000 余人，为提
高群众识骗、防骗意识提供了一
个重要平台。

警方及时追回被骗资金


